

LA UNION REPUBLICANA

SEMENARIO POLÍTICO Y LITERARIO

Año IV

Alcoy, Sábado 31 de Marzo de 1894

Núm. 157

NO NOS QUEJEMOS

No podemos quejarnos por el provocador reto que á los productores todos se ha lanzado, convirtiéndolo en un ministerio de *notables* en ministerio de *chicos*, como se ha dado en llamarle.

Tanta *altura* no era conveniente; siendo más bajo el nivel, es más asequible.

No podemos tampoco quejarnos porque, al solucionar la crisis última, no se hayan atendido los más altos intereses de la nación, ni oído los angustiosos ayes del país productor.

Era necesario salvar á un ministro dejándole en el ministerio, y en el ministerio ha quedado, á pesar de que una cartera en sus manos, se traduzca por algunos ¡maliciosos! como bofetón que se dá al país que trabaja y paga.

¿Qué importa esto, ante la brillantísima campaña diplomática, del diplomático y siempre atildado ministro.

Conviene proteger á amigos y parientes, muy estimables sujetos, pero ignoradas personalidades. ¡Pues se imponen estas personalidades, pese á quien pese, prescindiendo de las divisiones de partido, de la honda perturbacion social, y de la tremenda y abrumadora crisis económica!

Justo y natural es que de ello se prescindiera.

No en vano venimos autorizando, con nuestra pasividad, desde muy larga fecha, que sean los gobiernos lo que les conviene ser, no lo que debieran.

Para el bien de la patria, se entiende. Pero esto es lo de menos.

Los gobiernos no son para la nación; sino para la nación para los gobiernos.

Y aunque así sea, tampoco hemos de quejarnos teniendo gobiernos tan liberales, que nos dan el sufragio universal, que nos permiten depositar libremente nuestros votos, en las transparentes urnas, para sacar triunfante al diputado.... encaillado.

Mucha libertad, eso sí; pero con ministros absolutos.

Entregar á la voracidad extranjera nuestra agricultura y nuestra industria, es... *peccata minuta*.

¿La produccion se asusta ante los proyectos de un ministro interino de Estado? Pues... se le nombra efectivo.

Asoma el hambre, como queriendo imponer entre las clases obreras de determinadas regiones, y en seguida se ocupan de remediar este mal nuestros flamantes ministros.

La cosa es fácil. Basta con estudiar las relaciones entre la oferta y la demanda y los medios legales para el desarrollo de los elementos de trabajo. Pero de acuerdo siempre con el ex-interino de Estado, que procura que estos elementos de trabajo se desarrollen más de día en día en.... el extranjero.

Por supuesto, para remediar la aflictiva situacion de las clases obreras.... de otros países.

Tenemos ministros, y en esto no hay que temer al librecomercio, ya que en el número de gobernantes aventajamos al resto del mundo,—que sirven para lo que conlleva. Lo mismo pasan de Hacienda á Gracia y Justicia, que de Guerra á Fomento.

Ministros hechos de encargo.

Sin faltarnos diputados de ídem.

Pues qué, ¿no es nada y nada significa pasar días y mas días en la Corte, agenciando importantes asuntos?

¿No es acaso un acto de verdadera trascendencia trabajar para que se suprima el *paso* en la conduccion de presos?

Nuestros gobiernos, siempre atentos, nos dan cuanto necesitamos.

¿Que el obrero siente malestar? Pues le consienten el más lato socialismo, que si no llena su estómago, le perturba el cerebro, para llevarle al anarquismo.

¿Que la produccion se arruina! Se la preparan tratados ventajosos.... aunque no para ella.

¿Que la política está desquiciada? Pues se encumbran nuevas personalidades que originan más divisiones.

¿Se quiere más todavía?

Tenemos lo que merecemos, y seguiremos teniéndolo mientras miremos con indiferencia y desdén cuanto á la cosa pública se refiere.

Nuestra es la culpa. Lamentemos las consecuencias de nuestra apatía, pero no nos quejemos.

LA GIMNÁSTICA OBLIGATORIA

La Direccion de Instruccion pública acaba de comunicar á los Institutos una circular que con justa razón ha llamado la atencion del público y de la prensa periodica.

Esta circular se refiere á la imposición de la gimnástica en la educacion de la juventud. Estudia con gran conocimiento de causa las razones que han motivado tan benéfica disposicion, y excita á los profesores todos á secundar las iniciativas del gobierno á fin de que estas disposiciones no resulten como otras tantas que no pasan de buenos deseos, sin consecuencias buenas ni malas.

A pesar de todas estas previsiones, me temo mucho que nuestra juventud continúe como hasta aquí. Dentro de unos cuantos años vendrá otro ministro, cuidadoso de la salud de sus conciudadanos, que inspire nuevos artículos, que complementen los ya dictados, y con la suma de todos llegaremos á tener un perfecto modelo de legislacion gimnástica que será seguramente envidia de las naciones; pero en cuanto á practicar lo que en ella se preceptúe, eso ya es otra cosa; ocurrirá lo mismo que con las ordenanzas municipales, que serian muy excelentes si llegaran á cumplirse. De esto como de otras muchas cosas, nadie tiene la culpa más que el público que, aquí como en ninguna otra parte, desconoce en absoluto cuanto con la higiene se relaciona.

Si así no fuese, es probable que el Estado no se viera en la precision de iniciar y sostener constantemente el cultivo de los ejercicios gimnásticos, cuya importancia incalculable está hoy reconocida por todos los países más cultos de Europa.

En Bélgica, Holanda, Alemania, Francia y Suiza, constituye la gimnástica una de tantas enseñanzas elementales, de la que no se prescinde si no en casos completamente excepcionales.

En la escuela, en el instituto, en la universidad, en el cuartel, en todas partes se hace gimnasia, y cuando el alumno termina

su carrera, puede ser un sabio, sin dejar de ser un hombre.

Gracias á este juicioso método de enseñanza, abundan ménos en esos países los individuos neuróticos, envejecidos á los veinticinco años, sin vigor físico, ni frescura cerebral. Es natural que así suceda. Los ejercicios físicos, llamando la vida á distintos puntos del organismo, sirven de revulsión á ese estado de constante eretismo nervioso, en que se encuentran la mayor parte de nuestros hijos, sobrecargados de trabajo intelectual, por las exigencias, cada vez mas ambiciosas, de nuestro enciclopédico sistema de enseñanza.

En Inglaterra se ha comprendido bien la importancia revulsiva que tienen los ejercicios físicos, como mitigadores de la funcion cerebral excesiva, y es costumbre antiquísima en sus universidades (Arnóuld) abandonar por completo todo género de estudios durante los días que preceden á los exámenes. En cambio se entregan hasta con exceso á los ejercicios físicos, remo, pelota, cricket, carreras, etc., etc.

Por este medio dejan reposar el cerebro, y la experiencia les ha demostrado que así llegan al examen con las ideas más sedimentadas y mucho menos expuestas á esos aturdimientos y ofuscaciones tan frecuentes en nuestros estudiantes, que eligen precisamente los últimos días de curso para henchir atropelladamente su cerebro de ideas incompletas y desordenadas.

Los buenos efectos de la Gimnástica, alcanzan á todo el organismo; la circulacion es con ellos más activa, la sangre absorbe mayor cantidad de oxígeno, la nutricion de los órganos es más perfecta, los vasos adquieren mayor elasticidad, las congestiones se hacen más difíciles, las secreciones más expeditas, se adquiere gallardía en los movimientos y, lo que es más importante que todo esto, se contrae un hábito de resistencia á la invasion de las enfermedades, aun las producidas por gérmenes específicos que se marca con evidencia en las estadísticas de todos los países.

En la escuela militar de Loinville de Pont se ha comparado el número de enfermos (por toda clase de enfermedades) que ingresaban en el hospital tanto de los que hacian gimnasia como de los que no la hacian.

En un período de diez años, ingresaron de los primeros en proporción de 166 por 1.000 (contando los traumatismos) y de los segundos 250 por 1.000.

Entre los soldados concurrentes á la misma Escuela sólo se cuenta el 8 por 1.000 de muertos por tuberculosis, mientras que la mortalidad media por tuberculosis es en el ejército francés, en circunstancias ordinarias, de 4 á 5 por 100. Es decir, una proporcion de tuberculosos cinco veces mayor para los no gimnastas.

Y no solo en la tuberculosis, en todas las epidemias se ha observado que mueren en proporcion mucho menor los soldados que hacen gimnasia que los que no la hacen.

En Alemania se ha estudiado cuidadosamente la influencia que tienen los ejercicios gimnásticos sobre la salud de los jóvenes escolares, y tomando como uno de los datos más demostrativos el número de faltas de asistencia por enfermedad, resulta que los escolares *no gimnastas* faltan á la escuela (por enfermedad) un número de veces que

llega al 55 y 112 por 100 más que los que asiduamente hacen gimnasia.

Uno de los higienistas modernos más notables, el sabio italiano Mantegazza, decia á sus discípulos:

—Si me viese obligado á reunir en una breve frase todos los asuntos referentes á la higiene, me limitaria á aconsejaros, que os movierais mucho y al aire libre.

La gimnástica bien entendida nos permite condensar prácticamente la fórmula ideal de Mantegazza, que representa, segun su autorizado juicio, el *sumum* de lo higiénico.

Por esta y otras muchísimas razones que podria alegar, si los estrechos límites de un artículo de periódico lo permitieran, considero la enseñanza obligatoria de la gimnástica como uno de los progresos más positivos y más útiles que se pueden dar á un país. Seguramente que el nuestro apreciará sus eficaces efectos en las generaciones que nos vayan sucediendo, y que todo el que directa ó indirectamente haya contribuido á que la educacion física entre en nuestras costumbres y sea considerada con igual respeto que la educacion moral ó la intelectual tendrá un derecho indiscutible á la gratitud de sus conciudadanos.

DR. PÉREZ VALDÉS.

(De La Correspondencia de España.)

DESDE MADRID

Nepotismos

El carácter patrimonial y doméstico, es inherente á todo poder personal. Todas las monarquías que empezaron por electivas, acabaron en hereditarias. Es un efecto natural de la concurrencia del poder y de la paternidad en una misma persona.

A quien Dios no le dá hijos, dá sobrinos el demonio, al decir del refrán; lo cual no implica que el don celeste y el satánico no puedan acumularse en uno. Ahora bien: un tío es una especie de vices padre. Por eso se ha visto con tal frecuencia á los pontifices, incapaces por ley divina de reproducirse, extender su proteccion á los hijos de sus hermanos. De ahí tomó su nombre el pródigo amparo de los *nepotes*. Los saludables efectos de estos sobrinzagos más ó menos claros, se ven patentes en la historia de los Borgias.

Razon tienen, pues, los diarios oficiosos para encontrar censurables las censuras que se dirigen á Sagasta por haber hecho á su sobrino ministro de Hacienda. ¡Buena fuera que el parentesco próximo con un grande hombre se convirtiera para el pariente en ley de proscripcion que le incapacitara para el desempeño de cargos públicos! ¡Cuántas eminencias habria malogrado, de prevalecer, esta absurda preocupacion! Y citan como ejemplo á Tirso Rodríguez.

A ser ellos más leídos, pudieran los oficiosos haber aducido innumerables testimonios de ese sobrinzago triunfante. La historia los registra á millares. Para no exceder los límites de una erudicion de instituto, mencionaremos sólo tres. Por sobrino sucedió Augusto á César, y Napoleón el chico á Napoleón el grande, y Lopez Dominguez al duque de la Torre. Podrá la malicia aprovechar estos ejemplos como otras tantas pruebas de la decadencia de las razas, pero no es menos cierto que hubiera sido lástima grande si, por evitar el nepotismo, la República romana no hubiera dado fin

Julio Ruiz Pérez.

admiten encargos en todo el ramo y se retornan y componen toda clase de sombreros. En Gorras, fabricacion exclusiva y venta al por mayor y menor, desde 11 reales docena hasta 228. En sombreros desde 1.50, 2.50, 3, 4 y 6, hasta 30 pesetas uno. Junto á la Fuente del Oro. VAL. 2, ALCOY. Teléfono 178.

á manos de los simpáticos Augustos, Francia no hubiera gozado de las dichas que le procuró el segundo imperio, y nuestra patria hubiese carecido, en momentos críticos, de ese rayo de la guerra que supo, con tan febril actividad, preparar la gloriosa campaña de Marruecos.

No niegan en verdad los adversarios del nepotismo estas glorias sobrinescas que han ilustrado en tiempos diferentes Rodríguez y César Augusto. Lo que á ellos les duele, es que solo los sobrinos de ilustres tios, gocen del exclusivo privilegio de ser tomados como quien dice á cala y cata y colocados en altos puestos á modo de probatura y para ver lo que dan de sí. Persuade la vanidad á estos tales que, con ser sobrinos, si á mano viene, de un administrador de loterías ó de un vigilante de consumos, así habrían dirigido ellos la Tabacalera, verbi-gracia, como el sobrino del *sursum corda*, y así hubieran regido la Hacienda como si Gamazo, Necker ó Turgot fuesen hermanos de sus padres. Si Sancho, dicen ellos, no hubiera nunca gobernado la Barataria, ¿cómo habrían podido ser conocidas y estimadas sus peregrinas dotes de gobierno? Póngasenos á todos á prueba, y se verá de lo que somos capaces. Si solo á los sobrinos de estadistas se les dan mimbres y tiempo, ¿cómo hemos de patentizar nuestras aptitudes los que somos sobrinos del vulgo?

No se dan cuenta los que así discurren de los principios de la herencia fisiológica. A primera vista esta elección, fundada en motivos familiares y domésticos, parece de todo punto arbitraria. En el fondo es la aplicación rigurosa de los principios de la ciencia. Para la antropología novísima, el sucesor es algo así como la prolongación en el tiempo de sus antecesores, de los cuales recibe espíritu, temperamento, carácter y aptitudes. Sin conocer reflexivamente estos principios, ¿no parece que el propio instinto popular los haya presentado? El pueblo busco sin duda en Augusto un segundo César, en Napoleón III otro Bonaparte, en López Domínguez un nuevo general Serrano. Cierzo que, en todos estos casos, los hechos no han confirmado la regla. Pero, ¿impedirá esto el que cada grande hombre crea ver en sus parientes otros tantos ejemplares, más ó menos acabados, de sus de su propio mérito? Reflejada así en los suyos la opinión que de sí propio tiene, un deber de conciencia le obliga á no rehusar á la patria el concurso de tales servidores. Y de esa suerte se trueca por dentro en obligación lo que, visto por fuera, parece favoritismo.

En estos tiempos de disolución de todos los vínculos sociales, ese amor á la familia de que dan claro testimonio nuestros hombres públicos, más debiera ser objeto del aplauso que motivo y tema de la crítica. Padres que aúpan á sus hijos, suegros que elevan á sus yernos, tios que alzan á sus sobrinos, ¿hay nada más natural? ¿Hay nada más tierno? ¿Está en lo humano que prefiera á los extraños quien puede proteger á los suyos?

La observación de que ese amparo se ejerce á expensas de los intereses públicos, constituye una objeción falsa y especiosa. La prueba es muy sencilla. Nadie osará afirmar que la Constitución del Estado haya sido hecha con miras hostiles al pró común. Pues esa misma Constitución carga en cuenta al país las naturales ternuras de la real familia. Conforme á ella, los españoles pagan pensión á los augustos abuelos, las augustas hermanas y las augustas tías del monarca que ocupa el trono. ¿Puede esperarse otra cosa de los verdaderos monárquicos sino que inspiren su conducta en aquellos principios de amor familiar, en cuya virtud sufraga el contribuyente los gastos anejos á las relaciones domésticas de la dinastía?

ALFREDO CALDERON.

Política de campanario.

ALCOYANOS ANTE TODO

Hemos de agradecer á *La Lucha* y *El Serpis* las cariñosas frases que nos dedican con motivo de nuestro artículo acerca de la formación de un *partido alcoyano*, y cumple á la vez á nuestra lealtad declarar que ese pensamiento no es nuestro: recojimos la idea en la intimidad de una conversación habida entre varios hombres políticos pertenecientes á diferentes partidos, y la esbozamos mal y de peor manera, abrigando el convencimiento de que nuestros dignísimos compañeros en la prensa local, se harían eco de nuestras palabras y nos ayudarían, con su valioso concurso, á dar forma á un proyecto tan loable.

Y ciertamente que no nos hemos equivocado. Primero *El Serpis* y *La Lucha* después, en su número del martes último, han prestado gran atención á lo dicho por nosotros, dedicando cada uno de ellos un artículo—sentidos los dos con el corazón y escritos con la cabeza—en los cuales es de admirar el patriotismo de sus autores y el vehemente deseo de que desaparezcan, para nunca más volver, aquellas luchas estériles, en que todo se arriesgaba, amistad, bienestar de las familias y hasta el porvenir de este querido pueblo que nos vio nacer.

Aleccionados nuestros hombres públicos por el resultado de aquellas enconadas contiendas, sostenidas con empeño digno de mejor causa, en época no lejana, parece que hoy todo conspira á la unión de los alcoyanos; y así es de admirar el ejemplo que están dando los representantes del pueblo, en el seno de la Corporación Municipal, y es de aplaudir el apoyo que estos encuentran en la opinión, cansada también de agotar inutilmente sus energías.

Una sola duda abriga, en medio de su optimismo, nuestros dos citados colegas; la de que no pueda cimentarse, bajo sólidas y duraderas bases, la formación del *partido alcoyano*.

Nosotros, por el contrario, entendemos que pueden originarse circunstancias bastantes para aunar todas las voluntades, realizándose la conjunción de todos los organismos militantes.

No ha de tener ese partido por móvil un fin político determinado, porque entonces sería impracticable el proyecto. La diversidad de los elementos heterogéneos que habrían de concurrir para su formación, harían difícil la existencia del *partido alcoyano* desde el momento en que surjieran cuestiones de bandería.

Algo más noble, más elevado que todo eso ha de preceder á la fusión á que aspiran la mayor parte de nuestros hombres públicos.

Cabe que dentro del orden general de la política, tenga cada uno su significación propia y trabaje con fé y entusiasmo en pró de sus ideales; pero no debe ser que en la reducida esfera de nuestra localidad, á la sombra del campanario, se susciten contiendas y enconos que solo producen enemistades y disgustos.

¿Crean nuestros colegas que es difícil, dados nuestro temperamento y carácter, llegar á la realización del *partido único*, á la unión fraternal de los alcoyanos?

Ante el ejemplo de ahora, debemos abrigar la esperanza de que no es imposible que se consolide esa unión, pactada ya sin que nadie lo solicitase. Como estaba en el corazón de todos, nadie dejó desposeerse de los odios que anidaban en su pecho, efecto de las pasadas luchas, y fué espontáneo y consolador el abrazo que se dieron nuestros hombres políticos á raíz del nombramiento de Alcalde, hecho en favor de nuestro distinguido amigo D. Severo Pascual.

Pues bien; si en circunstancias tales, pudo más el patriotismo de los hombres que su vanidad y su orgullo ¿no es de creer que la tranquilidad reinante no ha de ser turbada por nada ni por nadie y que seguirán siendo nuestros políticos, alcoyanos antes que todo y sobre todo?

No creemos que sean optimismos de nuestra mente los que acariciamos con respecto á la formación del partido alcoyano.

Si se nos preguntase bajo qué bases habría de constituirse esa conjunción, ciertamente que no sabríamos dar una respuesta bien definida, porque entendemos que no caben para ello pactos previos ni condiciones acordadas. Surge ese partido espontáneamente, originado por la necesidad que se siente de hermanar todas las voluntades en una sola y es difícil que sucumba á mano airada en tanto que todos se cobijen bajo la bandera del patriotismo.

¿No está circunscrita la política local á la administración de los intereses comunales? Pues velen constantemente por ellos los representantes del pueblo en el Municipio: déa ejemplo de su amor á Alcoy los que están obligados á sacrificarlo todo en aras de la patria y el *partido alcoyano* tendrá vida imperecedera.

El ejemplo ha de venir de arriba. Mientras los ediles vayan alejados, dentro de la casa del pueblo, de las cuestiones políticas, teniendo solo la noble aspiración de administrar con rectitud los intereses que les están encomendados, ni surgirán las luchas en los de abajo, ni serán infecundas las energías de todos.

El momento actual es el más apropiado para consolidar esa unión. Ni la más pequeña nubecilla empaña el terso cielo de nuestra política. Todos sentimos una misma aspiración y en todos alienta el propio deseo.

Agrúpense, pues, ahora los hombres de buena voluntad, bajo una misma bandera, la bandera de la patria; reléguense al olvido los enconos de ayer, que antes nos deshonraban que enaltecían; proclámese bien alto, como programa único, que somos alcoyanos ante todo y sobre todo, y no haya temor de que se malogre tan laudabilísimo proyecto.

El resultado ha de ser fecundo en bienes para Alcoy; y como todos los egoísmos se cifran en el porvenir y enaltecimiento de este pueblo querido, si alguien osare destruir la obra común, tanto peor para él, porque hallará la pena en la propia culpa, y perderá el derecho al honrado nombre de alcoyano.

ROSA MÍSTICA Cuadro de D. Francisco Laporta

Nuestro paisano, el laureado pintor don Francisco Laporta, ha enviado á la Exposición de Bellas Artes de Barcelona, dos magníficos lienzos titulados *El Sagrado Corazón de Jesús* y *Rosa Mística*, como decíamos en números anteriores.

Inútil nos parece encarecer una vez más la aureola de gloria que rodea al pintor místico, que ya en diferentes ocasiones ha dado gallardas muestras de su ingenio. El público ha admirado en varias exposiciones sus hermosos cuadros *San Pablo en Atenas*, *Jesús en casa de Marta* y *El Sagrado Corazón*, emitiendo el fallo más favorable. Tómense, pues, hablar hoy únicamente de *Rosa Mística*, última producción de nuestro amigo.

En la citada obra, el Sr. Laporta, demuestra por modo admirable, ser un artista inspirado y exuberante de vida, y profundo conocedor de los más recónditos secretos del arte, lo mismo en la obra que nos ocupa, que en las anteriormente citadas, pues en todas justifica claramente que no solo ha sido un constante observador de la natura-

leza, como Velazquez, sino que ha hecho también concienzudos estudios en las obras que dentro de la esfera del arte han producido los grandes genios. Así y solo así ha conseguido el Sr. Laporta brillantéz en su paleta, firmeza en el dibujo, valentía y franqueza en los paños, limpieza en la gradación de las tintas, verdad en la agrupación de las figuras y una armonía perfecta en el conjunto.

Rosa Mística es una de esas bellísimas figuras que mueven el alma y obligan al espectador á elevarse hasta el mismo pensamiento del artista, para gozar en su obra. La delicadeza con que está tratada la escultural virgen, la franqueza y soltura de los paños, el exquisito gusto con que están pintadas aquellas flores que rodean la figura y el dulce calor que baña todo el lienzo, forman una armonía tan ideal y tierna que arrebatada y admira.

El Sr. Laporta puede gloriarse de su magnífica obra, pues en ella ha dejado indeleblemente impreso el sello de la alta reputación de que disfruta en el mundo artístico.

Dadas las relevantes muestras de artista consumado de que ha dado pruebas, nuestro paisano, en mil ocasiones, extrañamos que se haya encerrado el Sr. Laporta en nuestra ciudad, en donde difícilmente puede desplegar el génio sus potentes alas.

El amor que hácia la tierra en que nació siente nuestro paisano, ha truncado en nuestro concepto en gran parte la brillante carrera artística del Sr. Laporta. Aquí no puede en modo alguno fomentar su tan decidida vocación, porque continuamente se presentan al artista en su marcha, obstáculos insuperables muy difíciles de vencer. Fuera de Alcoy, en donde abundan las facilidades para la pintura, halla siempre el artista mil ocasiones en donde poder lucir sus facultades. La firma del Sr. Laporta es bastante conocida en los centros del arte, pero lo hubiera sido muchísimo más á haber instalado su estudio en una de las grandes capitales.

Crónica local.

Suplicamos á la Comisión municipal de Policía sanitaria, gire una visita al Teatro Principal y se convencerá del lamentable estado en que se hallan los retretes. Allí no se conoce lo que es la limpieza, siendo un constante foco de infección.

Por de pronto, la empresa del Teatro debe ordenar el aseo de dichos lugares escudados hasta que, por quien corresponda, se ordene hacer una completa reforma que bien la necesitan aquellos sitios.

Mañana domingo á las diez, se verificará en el vestíbulo de la Casa de Desamparados, el sorteo de las dos dotes de trescientas pesetas cada una, concedidas á dos doncellas pobres por donación de una persona piadosa de esta ciudad. El acto será público.

Tenemos noticias muy halagüeñas referentes á la construcción del ferrocarril de Játiva á nuestra ciudad.

La estación de Onteniente ha quedado totalmente terminada y los trabajos hacia Alcoy continúan con gran rapidez. Ahora se está procediendo á la perforación del primer túnel que existe después de la estación de Bocairiente, el cual es atacado por ambos lados. Por la parte de Onteniente está trabajando un brigada de más de 100 operarios que llevan perforados cerca de 200 metros, de los 554 que tendrá de longitud aquel túnel, y por la parte opuesta solamente 35 obreros, porque el estado de los trabajos no permite ocupar mayor número y llevan construídos 5 metros de galería.

Esto de
teligente
D. Gabriel

Vuelven
breve será
ferrocarril
Gandía.

No saben
alguna rela
1892 otorg

León Onci
rrea econó

De todos
ta noticia o

Mañana
porarse al

pertenece,
militar, D.

La ausen
nuestro, ha

que había l
dis y simp

personales
Deseámos

peridades e

Con verd
se encuentr

desde el lun
Escuela Ind

llor.

Ayer mañ
le asisten un

posteriorme

retroceso er

tiene alguna

tan querido

Quiera el

ne la tranqu

milía del Sr.

El tiempo
de hace dos

bien que ber

cultura las

días.

Todas las

zadas, lo pro

cas, en las

jornaleros, si

les vea vagar

la caridad de

Esto es de

doble motiv

fiestas de Sar

Las clases

tribuyen al e

y si aquellas

decaerá el e

obligado el

dispensios q

el angustioso

cial.

Seria conv

recreo, el co

tribuyen co

lla de nuestr

buen nombre

de utilidad p

cia de gentes

Teatro Pri

do domingo

zarzuela séri

inaugurando

preciosa zarz

No tan sol

obra sino tan

distas, no con

un numeroso

pleto la sala.

las esperanz

bido respect

público vió s

peranzas, pu

sin escepcion

El público

podamos dec

Esto demuestra el carácter activo del inteligente constructor general de dicha línea D. Gabriel Moreno Campo.

Vuelven á circular rumores de que en breve será un hecho la construcción de un ferrocarril entre Valencia y la ciudad de Gandía.

No sabemos si estos rumores guardarán alguna relación con la concesión que el año 1892 otorgó el Gobierno á D. Ladislao M. León Oncins, para construir dicha línea férrea económica.

De todos modos nos alegraríamos que esta noticia obtuviese confirmación plena.

Mañana marchará á Alicante para incorporarse al batallón de la Princesa, al cual pertenece, el ilustrado médico de Sanidad militar, D. Venancio Plaza.

La ausencia de este distinguido amigo nuestro, ha sido muy sentida en Alcoy, ya que le había logrado captarse muchas simpatías y simpatías por sus bellísimas prendas personales y por su ilustración nada vulgar. Deseámosle un buen viaje y muchas prosperidades en su brillante carrera.

Con verdadera pena hemos sabido que se encuentra enfermo de algún cuidado, desde el lunes, el ilustrado Director de la Escuela Industrial, D. José Barceló Monllor.

Ayer mañana apreciaron los médicos que le asisten una lijera mejoría y sabemos que posteriormente no ha sobrevenido ningún retroceso en la enfermedad, por lo que se tiene alguna esperanza de salvar la vida de tan querido enfermo.

Quiera el cielo que así suceda y que torne la tranquilidad perdida al seno de la familia del Sr. Barceló.

El tiempo está metido en humedad desde hace dos semanas, causando daños, más bien que beneficios, á la industria y la agricultura las persistentes lluvias de estos días.

Todas las faenas del campo están paralizadas, lo propio que algunas obras públicas, en las que tenían ocupación muchos jornaleros, siendo esta la causa de que se les vea vagar por la población implorando la caridad de los transeuntes.

Esto es de sentir siempre y ahora con el doble motivo de la aproximación de las fiestas de San Jorge.

Las clases obreras son las que más contribuyen al esplendor de nuestros festejos, y si aquellas se encuentran faltas de trabajo, decaerá el entusiasmo, so pena de verse obligado el Ayuntamiento á hacer grandes dispendios que habrían de serle difíciles por el angustioso estado de la hacienda municipal.

Sería conveniente que las sociedades de recreo, el comercio y los particulares contribuyesen con sus donativos al mayor brillo de nuestras tradicionales fiestas, por el buen nombre de ellas y porque siempre es de utilidad para la población la concurrencia de gentes forasteras.

Teatro Principal.—En la noche del pasado domingo hizo su *debut* la compañía de zarzuela seria que actúa en nuestro coliseo, inaugurándose la temporada teatral con la preciosa zarzuela *El Milagro de la Virgen*.

No tan solo ávido de oír tan celebrada obra sino también por juzgar á algunos artistas, no conocidos aun en Alcoy, acudió un numeroso público que llenó por completo la sala. Los artistas no defraudaron las esperanzas que el público había concebido respecto á sus dotes. Mejor dicho; el público vió superadas, con creces, sus esperanzas, pues en verdad los artistas todos, sin escepcion, son dignos de tal nombre. El público, mejor que cuanto nosotros podamos decir, ha dicho ya en todas las

funciones lo bien que cumplen todos los artistas, premiando continuamente con nutridos aplausos, su delicado trabajo.

Se han puesto en escena las difíciles obras, á más de la ya citada, *Marina, Duo de la Africana, Sueños de Oro, Campanone* y en todas ellas nos han probado que son artistas de primera los que forman esta compañía. Dichos en el arte escénico y muy aplicados.

De la Srta. Nadal cuya dulce y bonita voz encanta y cuyo bello rostro seduce, no queremos hablar, pues es imposible añadir un laurel más á su corona de artista.

La hermosa Srta. Segura, ha adelantado mucho desde la última vez que la admiramos; su meliflua voz es más potente y mucho más agradable.

La Sra. Echevarri, posee una agradable voz de contralto, de timbre muy delicado y lo mismo decimos de la Sra. Vargas.

El Sr. Battle, es un tenor cuya potente voz, muy igual en todos los tonos, arrebatada y admira, resaltando mucho la pureza de su dicción.

Los Sres. Mendizabal y Lloret, baritono y bajo respectivamente, desempeñan de un modo magistral sus papeles y demuestran que tienen muchas tablas.

El Sr. Nadal, es todo un artista y trabaja con gusto, haciendo las delicias del público.

Los coros nutridos y muy afinados.

En una palabra, la compañía que dirige el Sr. Ortiz, es de lo más completo y bueno que en Alcoy hemos tenido desde hace muchos años.

Para esta noche se ha anunciado una función *monstruo*, que se compone de las obras *El Relámpago* y la graciosísima pieza *Via libre*.

Mañana domingo se efectuará otra función *monstruo*, *El Rey que robó* y el *Duo de la Africana*.

Con tales alicientes, es inútil decir que el Teatro estará de bote en bote.

HONRAR PADRE Y MADRE (CUENTO DE NIÑOS)

Érase que se era un niño de siete años, hijo de padres pobres, aunque ricos en virtudes.

La madre era joven y estaba afligidísima, porque habiendo dejado su marido de trabajar algunas semanas, no podía asistirle por falta de medios con que sufragar los gastos de la enfermedad que al mismo aquejaba. En el último apuro suplicó á la Virgen que la socorriera en su aflicción, y habiendo oído sus lamentos un niño de corta edad, la dijo: Madre, puesto que me habeis enseñado á rezar el padre nuestro, mañana iré al monte cercano por un haz de leña y Dios se encargará de que lo venda y os traiga dinero con que asistir á mi pobrecito padre.

En cuanto amaneció el siguiente día, levantóse el niño, ocultando la presencia de su madre y provisto de una soga fuese al vecino monte, decidido á realizar su propósito.

No habria promediado la mañana, cuando ya se encontraba de regreso en el pueblo el héroe de esta historietta, cargado de un pequeño costal y bañado el rostro en sudor.

Una mujer que encontró á su paso, preguntóle por el precio de su mercancía, y como el chiquelo pidiese la enorme cantidad de un real, aquella lo maltrató de palabra llamándole granuja.

Ante esta inesperada ofensa, prorrumpió en lágrimas el niño; pero como en aquel instante acertase á pasar un caballero de porte muy distinguido, preguntóle la causa de su dolor, contestando aquel estas palabras:

Señor; yo tengo á mi padre muy enfermo y viendo á mi madre hondamente afectada porque no tiene dinero con que comprar medicinas y alimentos, solicitando la protección de la Virgen, me fui esta mañana al cercano monte, con objeto de hacer este costal de leña y procurar con el producto de la venta algún auxilio al pobrecito enfermo; y al pedir á esa buena mujer un real por él me ha llenado de improperios. Pero ya pienso que más dijeron de Dios y desde este momento me resigno puesto que ella ignoraba el fin que me guía.

Admirado el caballero de la discreción y nobleza de alma de aquel pequeño, sintió por él un gran afecto, y así, le dijo: No llores más ni temas nada. Si has dicho verdad, como supongo, desde este momento quedas bajo mi amparo y yo te prometo velar por tí y por los que te dieron el ser.

Juntos el caballero y el niño se encaminaron á la casa de este y como era cierto el triste relato de las amarguras de aquella familia, dirigiéndose á aquella pobre mujer que velaba desolada junto al lecho del enfermo, la dijo: Nada temáis ya. El porvenir de vuestro hijo está asegurado. Yo lo protejo desde hoy y corre de mi cuenta su educación y bienestar. Aceptad ahora este dinero con que atender á las necesidades del enfermo y las vuestras, y no dudeis de que la Virgen ha oído vuestras oraciones.

Efectivamente; aquel caballero fué en lo futuro el ángel de aquella casa.

El enfermo, gracias á los cuidados de la ciencia, se restableció al mes escaso. El niño fué llevado á un colegio y cuando por las noches se recojía en su cama, dedicaba siempre un recuerdo cariñoso á sus padres y otro no menos sentido y grato para aquel caballero que habia sido su Providencia.

Maria Antonieta T.
(de siete años).

BANCO AGRÍCOLA Y URBANO

VALENCIA

Sociedad Cooperativa de Seguros reunidos y de Anticipos á los Propietarios de fincas rústicas y urbanas, Medieros y Arrendatarios asociados en la misma, al 5 y 6 por 100 anual sin gastos de hipoteca ni escritura.

Seguros contra incendios de edificios, géneros y muebles.

Seguro de alquileres de casas, abonando el importe de las que quedan desalquiladas y de los arriendos por falta de pago.

Seguros de cosechas contra el pedrisco, el incendio, los huracanes, y las inundaciones.

Seguros del ganado caballar, mular, asnal, vacuno, lanar y cordero.

Oficinas en Alcoy: Plaza de San Cristóbal núm. 18.
Teléfono, 127.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

MOVIDA Á VAPOR

REIG HERMANOS

casas en Valencia y en Alcoy

El haber estendido nuestra fabricación nos permite hacer en todo el estenso ramo de ebanista, una GRAN REBAJA DE PRECIOS, tanto en nuestras existencias de almacén, como en los encargos que se dignen hacernos.

Fabricamos sillerías tapicería en respaldo asiento desde 125 pesetas, y sillas para despacho, con asiento madera y regilla, á cuatro pesetas, y todo relativamente barato.

Para convencerse, visiten los almacenes de esta antigua y acreditada casa.

Calle de San Cristóbal núm. 2.

Alcoy, 1894.
Imp. de F. Company, c. Mercado, 8.
Teléfono número 56.

APUNTES

PARA LA HISTORIA DE ALCOY

POR

JULIO ANDRÉS VALOR

DEDICADOS AL M. I. AYUNTAMIENTO

DE ESTA CIUDAD

1894

LA UNION REPUBLICANA
ALCOY

Males Nerviosos. ¡Redencion!

GRANDES EXITOS.—ANTINERVIOSO HOWARD.

¡Howard! ¡Howard!—Tal es el grito de los enfermos de los nervios. Oírse los hipocóndricos, los histéricos, vahidos, insomnias, jaquecas, vértigos, mareos, desvanecimientos, la debilidad del cerebro y en las piernas, las parálisis, ruidos de oídos, cabeza y deuralgias; todos los desmemoriados, irascibles, vérsátiles y malhumorados. El **Antinervioso Howard** es el único y el más poderoso tónico reparador y reconstituyente del sistema nervioso, quebrantado por disgustos, emociones fuertes o trabajos excesivos. Es regulador eficaz, cierto e inofensivo de los trastornos funcionales de toda la red nerviosa. Todo aquel que usa el **Howard**—soberano agente terapéutico para curar todos los accidentes nerviosos—experimenta rápidamente tales resultados que lo dejan suspenso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes del medicamento. Despiértase el apetito, si antes estaba decaído; regularizanse las digestiones si antes eran difíciles o tumultuosas; al decaimiento profundado y la falta de energía en las determinaciones, succédense el vigor y tal entereza de voluntad, que el individuo llega a creerse transformado en otro. Se afirma la memoria, se robustece la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecida, y sin la niebla y confusión en que poco há veíamos envueltas; sientese más potente la fuerza de las ideas, y el discurrir agradable y fácil. A estas modificaciones unense la de una más fácil respiración, la sensación de la tranquilidad y marcha moral del corazón, un sueño tranquilo, reposado y reparador, del que se sale cada día más fuerte, ágil y activo. Pero estas profundas y rápidas modificaciones que introduce el medicamento en el organismo, no paran ahí; continúan persistentes y progresivas, hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El **Antinervioso Howard** no contiene opio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Las señoras principalmente y los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tensión, por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, satisfacciones sensuales, vida rebotante de placeres, preocupaciones, ansias de glorias, de riquezas, escritores, políticos, jugadores, bolsistas, etc. hallarán el seguro de su salud, de su tranquilidad y de su vida en el **Antinervioso Howard**. 4 pesetas caja. Contiene remedio para 15 días.—Venta: boticas, y M. García.—Va por correo.—Instituto Audet, Alcalá, 72, Madrid, de 12 á 4.

NO HAY MAS ALLA.

Ni puede encontrarse mejor, ni mas completo surtido en sombreros de invierno para señoras y niños, que los recientemente recibidos en la acreditada sombrerería de

TADEO CODERCH

Elegancia, novedad, perfección y baratura; estas son las principales bases del crédito de este establecimiento.

Hay también grandes novedades en sombreros para caballeros.

Vall, 6.—TADEO CODERCH—Teléfono 174

Las señoras pueden entrar por la puerta de la casa de la Sra. Viuda de Bisbal.

PARA ENFERMEDADES urinarias

SÁNDALO DE PIZA

MIL PESETAS

Al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del doctor Piza de

BARCELONA

IMPRENTA

DE

FRANCISCO COMPANY

ALCOY

Teléfono núm. 56.

MERCADO. 8.

ESPACIO DISPONIBLE PARA ANUNCIOS

COLEGIO DE LA INMACULADA CONCEPCION DE NOVELDA

dirigida por

DON LUIS CALPENA AVILA, PBRO.

CAPELLAN DE HONOR Y PREDICADOR DE S. M.

D. MANUEL SIRERA POMARES

LICENCIADO EN CIENCIAS

Edificio propio, levantado de planta en el nuevo barrio de Medina-Sidonia, que es la parte más elevada de la población con vistas á dos calles y á la plaza de Fernandina. Reune cuantas condiciones higiénicas y de capacidad, necesitan estos Establecimientos y reclaman los adelantos hechos por la moderna pedagogía. Salones de estudio, clases y dormitorios espaciosos y ventilados.—Gabinetes de Física é Historia Natural.—Capilla donde diariamente oyen Misa los alumnos. Con absoluta independencia de local y régimen, comprende este Establecimiento las dos secciones siguientes.

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA.

Instrucción primaria en sus tres grados; infima, elemental y superior. Segunda enseñanza hasta obtener el grado de Bachiller.—Clases especiales de inglés, francés, alemán é italiano. De adorno: Caligrafía, dibujo lineal, artístico y pintura, gimnasia y música. PENSION.—Por honorarios de enseñanza y manutención, los internos, 60 pesetas mensuales; los medios pensionistas, 45 y los externos, por asignaturas. Resultado de los exámenes del curso 1892 á 93: Sobresalientes, 39; Notables, 24; Buenos, 32; Aprobados, 55; Suspensos, ninguno.

ACADEMIA DE ESTUDIOS SUPERIORES

Pueden cursarse los cuatro primeros años de la facultad de Derecho y toda la carrera de Filosofía y Letras.—Correo y Telégrafos.—Comercio.—Vistas de Aduanas, Profesorado primario y otras especiales. Los señores alumnos de la academia no siguen la disciplina de los de segunda enseñanza: tienen un Reglamento especial acomodado á su edad y condiciones. Llegada la época de exámenes, el Colegio se encarga de llevar á los alumnos de Derecho y Filosofía y Letras, á las Universidades de Valencia ó Madrid, segun convenga, con el fin de dar validez académica á sus estudios. PENSION.—Comprendiendo la manutención y enseñanza, los alumnos de Facultad satisfarán 875 pesetas por curso, en tres plazos. Para las demás carreras, honorarios convencionales. Pídase el Reglamento á la Dirección.

ACABAN DE RECIBIRSE

LAS ALTAS NOVEDADES PARA INVIERNO EN LA

PAÑERIA DE LLOPIS

GRANDES SURTIDOS, EXCELENTE GÉNEROS Y PRECIOS ECONÓMICOS

1, PLAZA DE SAN AGUSTIN Y SAN NICOLÁS 1.

(CANTÓ DEL PIÑO)—ALCOY.

VARIADISIMO SURTIDO EN EMBOZOS DE GAPA.

PRIMEROS POBLADORES DE ALCOY

Y ORIGEN Ó ETIMOLOGIA DE ESTE NOMBRE

Antes de entrar en materia, debemos declarar sinceramente que no abrigamos, ni hemos abrigado jamás, pretension alguna de historiadores; guárdese tan preciado galardón para otros que, sin duda alguna, con más capacidad que nosotros lo tienen suficientemente merecido. Por lo tanto, nuestro humillísimo trabajo, encaminado únicamente á investigar los primeros tiempos de nuestra querida patria, no merece otro nombre que el de ligeros *apuntes*.

Pedimos, pues, la mayor benevolencia á nuestros lectores, y más especialmente á aquellas personas eruditas que vieran nuestro insignificante trabajo.

Hecha esta declaración, entremos en materia.

Escasísimas son las noticias que, con respecto

LA FUENTE DEL ORO

SOMBRERERIA MARTINEZ

PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Se realizan con 20 por 100 de rebaja sobre precios de fábrica los sombreros, cascos y adornos de la temporada actual última novedad; los hay en pelusina, fieltro y castor, blanco, colores y negro. Para caballeros y niños, acaban de recibirse las muestras novedades de sombreros para la próxima estación. Se mantienen encargos en todo el ramo y se reforman y componen toda clase de sombreros. En gorras, fabricación exclusiva y venta al por mayor y menor, desde 11 reales docena hasta 228. En sombreros desde 1.50, 2.50, 3, 4 y 6, hasta 30 pesetas uno.

Junto á la Fuente del Oro. VALL. 2. ALCOY. Teléfono 178.